

bâse de son livre, l'*Esprit des Lois* (1784), théorie qui fut sanctionnée par la Déclaration française des "Droits de l'Homme". Il était tout à fait logique qu'Olympe de Gouges (mort en 1793) et la "citoyenne" Fontenay, appuyés par le marquis de Condorcet, en vinsent à demander l'égalité politique sans condition de l'homme et de la femme, ou "les droits des femmes". D'après ces réclamations, tous les êtres humains possèdent, en tant qu'êtres humains, les mêmes droits humains ; les femmes, êtres humains, ont absolument le droit de réclamer qu'on les admette, comme les hommes, à jouer un rôle au Parlement et à remplir tous les offices publics. Du moment que vous admettez le point de départ, lequel contredit, cependant, la nature, qui ne connaît guère d'être humain sans sexe, cette conclusion doit être admise...

"Les révolutionnaires français ont étouffé de force les prétentions des femmes aux droits des hommes, mais, en agissant ainsi, ils condamnaient leurs propres principes, sur lesquels étaient fondées les demandes féminines."

Voilà le fondement de la doctrine des suffragettes, à quelque couleur qu'elles appartiennent et quels que soient leurs moyens de propagande et de persuasion. Pareille doctrine, qui met au rancart la famille et vise à remplacer la femme honnête et soucieuse de sa tâche providentielle par nous ne savons quelle sorte de "surfemme" émancipée, est absolument pernicieuse et condamnable. On ne voit pas bien comment un homme instruit, ou même un peu favorisé du côté du bon sens naturel, pourrait jamais s'y laisser prendre et y souscrire d'un cœur joyeux.

\* \* \*

Chose remarquable, le mouvement pour l'émancipation de la femme paraît avoir été accueilli avec une faveur particulière dans les pays de langue anglaise, en Angleterre et aux États-Unis. C'est qu'il a trouvé dans ces pays une terre plus meuble et plus facile qu'ailleurs, déjà ramollie depuis longtemps par l'extrême libéralisme des institutions. C'est aux États-Unis, à notre frontière, par conséquent, que la "surfemme" émancipée a été le plus écoutée et le mieux servie par les événements. Il n'y a à cela rien d'étonnant, si l'on songe que la terre américaine est devenue